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预测市场
能否用于科学
研究仍是一个
开放性的问题。

“

把科学和赌博融在一起是一种非常好的方
式，Anna Dreber 说。2012 年，一个国际心理学家
团队发起了“可重复性计划”，这一工作是重复
数十项心理学实验以了解其是否站得住脚。“我
们觉得对这项计划的结果赌一把是个很好的想
法。”带领瑞典斯德哥尔摩经济学院一个行为经
济学家团队的 Dreber 说。

她的团队尤其希望了解科学家能否很好地
利用预测市场：“迷你华尔街”的参与者会以特
定价格购买和出售一项未来事件的“股份”，这
反映了他们对这件事发生几率的集体智慧。作
为控制方，Dreber 和同事首先请一群心理学家
估计该计划名单中每项研究可重复性的几率。
然后，研究人员为每项研究建立了一个预测市
场，给同一批心理学家每人 100 美元下注。

当可重复性计划在去年揭晓结果后，该计
划发现在检测的文章中只有远低于一半的文章
可以重复，Dreber 发现其项目专家的个人预测
结果并不理想，但通过在预测市场上集体协作，
他们猜对正确答案的几率为 71%。

类似的实验证明了预测市场在一些时候拥
有将个人猜测转变为惊人准确性预测结果的力
量。这种神秘的能力确保在每次美国总统竞选
期间，投票人会热心地跟踪他所支持的候选人
在诸如英国必发博彩公司和爱荷华电子市场

（IEM）等交易所的战绩。预测市场正在越来越
多地被用于进行各种预测，包括从体育事件到
商业决定的结果等。倡议者认为它们让人们没
有偏见地聚集信息，而这是传统预测方法如民
意测验或专家分析的痼疾。

在科学领域，其应用包括就哪些提议值得
资助，向一些机构提供公正的指导，帮助气候科
学和其他领域的专家组达成共识，或正如
Dreber 展示的那样，给研究人员一种更加便捷、
更加低成本的方式分辨可能存在重复性问题的
研究。

但质疑者指出，预测市场远不可靠。“一些
人持有一种观点，一旦你建立一个市场，那么这
种魔术将会发生，你会对所有事情作出非常好
的预测。”美国新罕布什尔州达特茅斯学院经济
学家 Eric Zitzewitz 说。而这并非事实，决定最佳
预测市场的设计及限制因素仍需要研究。

然而，预测市场支持者却认为，即便不完美
的预测也是有益的。“听到下雨的几率为 80%或
90%，我们出门就会带上雨伞。”加州大学圣克鲁
兹分校物理学家 Anthony Aguirre 说，“我认为能
够穿梭到未来看到即将发生什么与将两手抛在
空中说它完全不能预测，这两者之间有很大的
距离。”

赌博的神奇之处

人们从体育和赛马开始就一直在对未来的
事情进行赌博。在 19 世纪后半叶，美国开始通
过市场供给和需求设定赌博赔率，这种做法集
中存在于华尔街，富裕的纽约市商人和娱乐人
士在那里利用信息市场对美国选举下注，这可
以追溯到 1868 年。这些政治赌博池一直延续到
20 世纪 30 年代，它因为更加严格的赌博法律
和专业民意测验的兴起而衰落。但在其维持期
内，这种方法有着惊人的成功率，它在 15 次总

统竞选中正确地选出 11 人为获胜者，并且正确
预测其余的 4 次竞选盈利空间极小。

然而，预测市场的想法却随着互联网的发
展重新复活，网络空间显著降低了制作和参与
市场预测的门槛。1988 年，爱荷华大学特彼商
学院启动了非营利性的 IEM，它被用作基于网
络的教学和研究工具；在当年 11 月 8 日总统竞
选之前，他们建立了一个市场，预测每位候选人
的选票走向。随着交易者对民意测验新信息的
解释，选票走向每天都在变化。在选举前夕，市
场预测共和党候选人乔治·W·布什将会以占
53.2%的选票获胜，而这正是布什的确切选票
率。2008 年，一项研究发现 IEM 在 5 次竞选期
间的预测在 74%的情况下比民意测验更精确。

IEM 的成功助推其他数十家预测市场的建
立。例如，2002 年 9 月，在美国入侵伊拉克前的
6 个月，位于爱尔兰都柏林的赌博网站 Trade-
Sports.com 因为建立市场预测伊拉克独裁者萨
达姆·侯赛因何时会被赶下台而臭名远扬。到
2003 年 3 月战争开始之时，下注者确定侯赛因
90%会在 4 月份被赶下台，95%会在 5 月或 6 月
消失。而侯赛因的确于 4 月份下台。

市场研究

不过，预测市场也有一些引人瞩目的失败
案例。比如它认为 6 月 23 日英国脱欧公投当天

“留在欧盟”的选票将占 85%。然而，实际上英国
公民最终投票决定离开欧盟。而且，在预测唐纳
德·特朗普将成为 2016 年美国共和党总统候选
人时，预测市场比传统民意测验慢了很多拍。

这些案例激发学术研究人员探索预测市
场。它们为什么会作出较准的预测结果？它们的
局限是什么？为什么它们的预测有时候会失败？

对于第一个问题最基本的回答是 1945 年
由澳大利亚及经济学家 Friedrich Hayek 作出
的。他认为市场通常可被看作是收集大量个人
信息并将这些信息合成有用数据的机制。也就
是说，人们愿意为商品或服务支付的费用。

经济学家将其总结为预测市场在通过两种
方式收集信息。一种方式是通过“群体智慧”，这
是由商业记者 James Surowiecki 在同名书作中
普及的一个词汇。其观点是一群拥有充足而广
泛意见的人整体上会比任何个人更聪明。

然而，正如 Surowiecki 和其他人强调的那
样，只有当一群人拥有足够多样化的意见时，
群体才是智慧的。当他们并非这样的时候，当
人们的独立判断被同行压力、惊慌或具有领
袖气质的演讲者扭曲时，这群人的智慧就会
轻而易举地成为集体性的崩溃。例如，21 世纪
头 十 年 中 期 的 房 地 产 泡 沫 导 致 2007 年 至
2008 年的金融危机，就是此类判断走向崩溃
的一个案例。

这也正是第二种市场机制发挥作用的时
候。这种有时被称作边缘贸易假说的机制，描述
了在理论上总有个人如何发现众人是错误的。
在这一过程中，这些贸易者将会分辨并购买被
低估的合同，同时出手被过高估计的合同，这会
让价格重新回归到合理值。其中一个例子是
2015 年的电影《大空头》，电影编剧以一个避险
基金的真实故事为蓝本，该基金对美国房地产
市场不合理的表现下了赔率，并从这场危机中
获取了大量金钱。

测试未来

在一个市场中，所有参与者均可获得关键
的通道信息；交易者很快集中到正确答案上。在

另一种情况下，类似于私人企业研究，信息是由
个人私有的，交易员通常不能达到共识。在第三
种情况中，不同实验室发现类似的结果，然后发
表在期刊上，信息一开始是私有的，后来被公
开。市场能够发现正确的答案，但发现有用信息
的个人首先会利用他们的私人知识对市场作出
预期判断，并获取少许利润。

但科学预测市场仍然需要获得研究人员或
公众的大量关注。一个重要原因是，大多数政治
和商业问题都会在相对较短的时期内获得明确
的答案，这正是预测市场的优势。在科学上回答
这些问题经常需要数十年的时间做实验，而希
望成为交易者的人极少会有耐心等待如此漫长
的时间。

这一问题对于预测市场来说也并不特殊。
“通常作短期预测比长期预测更加容易。”
Aguirre 说。但支持者认为，只要预测市场能提供
提升推测新信息几率的方法，它们就能够和其
他预测方法做的一样好，或是更好。

科学的预测市场还比政治或经济预测市
场存在更多模糊性问题。预测市场能否用于
科学研究仍是一个开放性的问题。预测市场
总体而言仍要应对一些挑战，譬如如何避免
被操纵或克服偏见。然而，传统的代表性民意
测验曾一度依赖从电话到随机样本中收集的
答案，现在该测验正在受到移动电话和网上
通信的威胁。

出于预测市场的准确性如果不比民意测验
水平更高，那么至少与其处于同等水平，纽约微
软研究院经济学家 David Rothschild 说，他认为
如果民意测验衰落，预测市场具有优越的条件
取代它。“除了市场具有激励你在凌晨 2 点回来
更新答案之外，我可以建立一个模仿预测市场
所有条件的民意测验。”他说。 （晋楠编译）

试验受挫 理论不死
专家称仍将研发基于淀粉样蛋白假说的药物

赌博是一种科学吗
科学家解析预测市场的成与败

全球科技政策新闻与解析

科学线人

一种药物在针对轻度痴呆患者开展的大型
试验中失败了，而它曾被视为针对阿尔茨海默
氏症背后的主流理论进行的重要检验。“淀粉样
蛋白假说”的批评者抓住该结果作为其存在弱
点的证据。该假说认为，阿尔茨海默氏症是由大
脑中淀粉样蛋白的逐渐累积触发的。不过，该理
论最终能否产生一种疗法目前尚未有定论。

该理论的支持者表示，最新试验涉及的药
物 solanezumab 发挥作用的特定方式而非理论
本身存在的缺陷，可能导致了此次失败。同时，
多项试验正在进行中，以测试 solanezumab 或其
他靶向淀粉样蛋白的药物能否在有患上阿尔茨
海默氏症风险但尚未表现出症状，甚至是已患
有该疾病的人群中发挥作用，尽管最新结果是
阴性的。

“我真的替病人感到失望，但对我来说，这
并未改变我对淀粉样蛋白假说的看法。”美国波
士顿布莱根妇女医院神经学家 Reisa Sperling 表
示。Sperling 领导着若干正在进行的预防试验中
的一项。这些试验在有患上阿尔茨海默氏症风
险的人群中测试 solanezumab 和其他旨在减少
淀粉样蛋白斑块累积的药物。

作为一种抗体，Solanezumab 能消除来自血
液和脑脊髓液的淀粉样蛋白。这些蛋白会在大
脑中继续形成斑块。研发 solanezumab 的礼来公
司在 11 月 23 日宣布，将放弃该药物作为针对
轻度痴呆患者的治疗方法。该结果为在诊所中
失败的一长串颇有前途的阿尔茨海默氏症治疗
药 物 清 单 再 添 新 成 员 ， 其 中 很 多 药 物 和
solanezumab 一样，都是靶向淀粉样蛋白。

礼来公司开展 的 这项 被 称为 EXPEDI-
TION3 的试验，涉及 2100 余名被诊断出患有由
阿尔茨海默氏症导致的轻度痴呆病人。其中一

半患者每个月接受 solanezumab 注射，另一半则
接受安慰剂注射。他们被追踪了 18 个月，并且
在一系列认知任务中接受了测试。对在此前就
solanezumab 开展的研究中拥有类似症状患者进
行的分析似乎令人感到鼓舞，但最新试验仅显
示出微弱的效果，不足以构成将该药物推向市
场的理由。

“我们替上百万正在等待一种改善阿尔茨

海默氏症病情的潜在疗法的患者感到失望。”礼
来公司首席执行官 John Lechleiter 在一份声明
中表示。在新闻发布会上，该公司介绍说，过去
27 年来其在阿尔茨海默氏症的研究和药物开发
上花费了约 30 亿美元。

礼 来 还 在 开 展 预 防 试 验 ， 以 确 定
solanezumab 能否帮助患阿尔茨海默氏症风险极
高的人群。该公司表示，目前正同合作者讨论是

否将继续开展这些试验。
Sperling 领导的试验便是其中一项。该试验

在大脑中淀粉样蛋白水平升高但尚未表现出任
何痴呆症状的人群中测试 solanezumab。“在神经
元出现明显缺失前，必须启用一种淀粉样蛋白
疗法。”Sperling 表示。

与此同时，圣路易斯华盛顿大学的研究人
员在目前健康但拥有患上阿尔茨海默氏症高危
基因的人群中测试 solanezumab 和另一种由罗
氏制药公司研发的类似抗体。

位于亚利桑那州凤凰城的班纳阿尔茨海默
氏症研究所也在拥有阿尔茨海默氏症高遗传风
险的人群中测试 3 种靶向淀粉样蛋白产生的疗
法，其中一种也是抗体。试验领导者、该研究所
执行理事 Eric Reiman 表示，礼来公司的结果

“并未证明淀粉样蛋白假设是错的，同时增加了
那些更长期预防试验的重要性”。

来自德国神经退行性疾病中心慕尼黑分
中心的 Christian Haass 表示，礼来的结果或许
更多地透露出 solanezumab 的特性而非淀粉样
蛋白假设的准确度。他认为，该抗体靶向可溶
形式的淀粉样蛋白，因此它“可能被困在血液
中，并且从未有足够的抗体到达大脑中真正的
靶点”。

总部位于马萨诸塞州剑桥市的百健公司正
在测试一种被称为 aducanumab、靶向大脑中淀
粉样斑块的不同抗体。在早期临床测试中，该抗
体在患有轻度阿尔茨海默氏症的人群中展现出
清除淀粉样蛋白和缓解记忆丧失的迹象。来自
三期试验的结果有望在 2020 年出炉。“除非关
于 aducanumab 的数据公布，否则我们就没有真
正让淀粉样蛋白接受测试。”纽约派杰投资银行
生物技术分析师 Schimmer 表示。 （宗华编译）

70 岁健康老人的大脑（左）和患有阿尔茨海默氏症的 70 岁老人的大脑（右）。
图片来源：Jessica Wilson/Science Photo Library

美国副总统乔·拜登主导了白宫癌症登月计划的
开发。 图片来源：MarkMakela/Reuters

美有望近期通过医改法案

简化美国国立卫生研究院（NIH）研究开发以
及食品和药品监督管理局（FDA）药物监管工作的
法规离变成法律又近了一步。

美国众议院日前批准了一项近 1000 页长、名
为《21 世纪治愈法案》的法案。参议院也有望在最
近就这项耗资 63 亿美元的争议性举措进行投票。
一些参议员担心其会提高药物价格，并因此承诺将
对抗此项法案。不过，在总统巴拉克·奥巴马于 11
月 29 日表示将签署该法案后，分析家预计参议院
将在没有太大变化的情况下通过法案。

该法案旨在消除一些监管和官僚主义做法，加
速研究成果向新疗法的转化。在 996 页的内容中，
很多都是致力于修改 FDA 的监管措施。同时，法案
还将在白宫内部创建一个研究政策委员会，目的是
使研究资助计划和政策更加合理化。该委员会的任
务包括协调政府资助机构之间的研究规定，从而使
研究人员的日子更加简单，同时对管理研究人员利
益冲突的争议性法规进行评审。

此项法案将为 FDA 提供 5 亿美元以实施这些
改变。它还将在未来 10 年为 3 个特定的 NIH 研究项
目授权 48 亿美元：“通过推动创新型神经技术开展大
脑研究”（BRAIN）计划、精准医学计划和癌症登月计
划。这些资助将是“强制性支出”，从而意味着其将脱
离国会分配政府资助的年度流程，由专门的收入来源
提供支持。

共和党立法者曾反对初始法案中关于为 NIH
提供 100 亿美元强制性资助的规定。对于这部分经
费，国会将拥有很小的控制权。目前的版本进行了
折衷———将这一数目减半，并且要求在 NIH 接受
经费前由立法者每年签字核准。

民主党人和一些倡议组织对该法案提出了挑
战，认为其对业界过于友好。他们担心，法案中有些
规定放松了对诸如临床试验规模和时间跨度等事
项的要求，并且可能危及病人。其中一项规定允许
公司向 FDA 提交试验结果的摘要而非具体的患者
数据。诸如华盛顿“公共市民”等倡议组织担心，这
将允许公司向 FDA 隐藏问题和副作用。 （徐徐）

Peter Hotez 过去常常担心偏远地区儿童的疫
苗接种问题。作为美国贝勒医学院的一名传染性
疾病研究人员，Hotez 正在研发针对出现在较贫穷
国家的十二指肠病、血吸虫病等各种疾病的疫苗。

但现在，Hotez 开始担心美国国内的儿童。在
得克萨斯州，未注射疫苗预防儿童期疾病的学龄
儿童数量正在迅速增加。他在日前发表于《科学公
共图书馆·医学》的一篇论文中预测，这意味着该州
可能在 2018 年春天或冬天经历首次麻疹疫情。声
明狼藉的反疫苗接种内科医生 Andrew Wakefield
在得克萨斯州首府奥斯汀开业，时一个政治行动
委员会（PAC）正在向面对一连串同疫苗相关法案
的立法者施加压力。

“现在，得克萨斯州是反疫苗运动的中心。”
Hotez 表示。来自倡导疫苗接种的休斯顿非营利性
机构———“免疫伙伴关系”的 Anna Dragsbaek 则认
为，“马上将迎来一场恶战。”

美国疾控中心的数据显示，得克萨斯州仍是针
对儿童期疾病的整体疫苗接种率（97.4%）最高的地区
之一。不过，“免疫伙伴关系”基于该州卫生服务局数
据得出的数字显示，因父母“个人信仰”（和出于医学
原因截然相反）而未接受疫苗接种的儿童数量从
2003 年的 2300 人增加到今年的 4.4 万余人。2003
年，可以不接受疫苗接种的豁免被引入。得克萨斯大
学传染性疾病儿科医生 Susan Wootton 表示，实际数
字可能要高很多，因为据估测有 30 万名得州儿童在
家接受教育。尽管法律也要求这些儿童接受疫苗接
种，但父母无须提交接种证明。

麻疹是一种极具传染性的病原体，并且通常
是疫苗接种率降至约 95%以下时最先传播的病原
体。事实上，暴发疫情的风险会更高，因为未接受疫
苗接种的儿童并非随机分布。比如，在得州西部的
盖恩斯县，疫苗接种豁免率为 4.8%。而在奥斯汀的
一所学校，该比为 40%。“我可以将得克萨斯州描述
为坐在一颗定时炸弹上。”Wootton 说。

不过，并非每个人都如此悲观。约翰斯霍普金
斯大学布隆伯格公共卫生学院免疫学家 Diane
Griffin 介绍说，华盛顿州和科罗拉多州的一些县拥
有更高的豁免率。“我不认为得克萨斯州的情况比
其他州更糟糕，但指出这个问题以及解决办法非常
重要。”Griffin 表示。 （宗华）

美得克萨斯州
成反疫苗接种主战场

反对儿童期疫苗接种已在美国很多社区成为
借题发挥的引子。 图片来源：MediC Pix

图片来源：S佴bastien Thibault


